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11.03.2020г.       Дрожжановский муниципальный район 
 

Уважаемый Марат Готович, Экзам Саматович,  
участники совещания! 

 

Сегодня мы открываем серию ежегодных встреч по вопросам 

развития малых форм хозяйствования, одновременно наградим 

лучших по итогам конкурсов в различных номинациях дипломами  

и денежными премиями.  

Как повысить занятость и доходы сельского населения, его 

деловую активность, качество жизни на селе, эти и другие вопросы 

предварительно обсуждены на 3-х круглых столах. Представители 

далее перед Вами выступят.  

 

(Сл.1) В 2020 году нам нужно обеспечить прирост по продукции 

сельского хозяйства 5%. При этом доля 

малых форм в этом составляет 50%. 

Для достижения задачи в Госпрограмме 

мы сохранили все меры поддержки. 

(Сл.2) Вместе с тем, в ЛПХ наблюдается снижение 

производства. По 2019 году снижение составило по мясу скота  

и птицы на 1,6%, молоку – 1,8%.  

Падение объемов производства 

связано с сокращением поголовья 

скота, прежде всего коров.  
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(Сл.3) Мы произвели анализ наличия скота по данным 

электронных похозяйственных книг, 

результаты на экране. Это огромные 

потери при различных программах 

поддержки ЛПХ и выделении свыше  

300 млн.руб. на сохранение дойного стада. 

 Из девяти районов у семи наблюдается принципиальное 

сокращение коров, особенно по Спасскому и Кайбицкому районам. 

 

(Сл.4) Важно не только сохранение коров, а сама деловая 

активность сельского населения,  

о которой можно судить по количеству 

семей, занимающихся производством 

молока. Если в Дрожжановском районе 

коров держит каждая четвертая семья, то в Верхнем Услоне лишь 

одна из 48-ми. А это такой же пригород, как Высокая Гора, 

Пестрецы, Зеленый Дол, Тукаевский район, где плотность скота 

намного больше. Всѐ зависит от отношения местных властей  

к своему населению. 

(Сл.5) Решением повышения деловой активности является 

работа по выделению дополнительных 

средств из районного бюджета, 

организационно-информационная 

поддержка, организация работы по 

созданию кооперативов, работа заготконтор.   

На экране направления поддержки из бюджета Черемшанского 

района, уже заложено более 2 млн.руб. и дополнительная сумма 

планируется в конце года.  
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По присутствующим небольшие суммы заложили только 

Спасский, Апастовский и Кайбицкий районы (приобретение 

доильных аппаратов). 

 

В части поддержки ЛПХ все эти годы мы старались учитывать 

ваши пожелания по упрощению документов. В прошлом году 

объединили поддержку на сохранение дойного стада  

с ветеринарным обслуживанием, с нынешнего года внесены 

изменения по оказанию поддержки на содержание кобыл вместо 

выплат на приобретение кормов.  

 В этом году Кабмин настаивает на обязательной отчетности 

каждого ЛПХ за свои показатели, которые надо сдавать  

в управление. Будем настаивать о предоставлении отчетности  

в сельские поселения, чтобы граждане не несли лишней нагрузки  

и не ездили за десятки километров в райцентр. 

(Сл.6) Наиболее востребованы 

населением программа строительства 

мини-ферм, с 2015 года участники 

программы нарастили поголовье коров 

на 5 тысяч 

(Сл.7) Так, Амирханов Ринат из с.Большая Цильна 

Дрожжановского района, имея 10 коров, 

в 2019 году построил миниферму, 

получил субсидию 400 тыс.руб.  

А сейчас имеет уже 20 коров, еще  

и 13 голов молодняка КРС, денежная выручка хозяйства по году 

выросла почти вдвое, превысив 1,3 млн.руб.  
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(Сл.8) Но немало ЛПХ, которые, подписав соглашения,  

не выполнили обязательства. По 

присутствующим районам субсидии 

получили 262 ЛПХ на сумму 51 млн.руб. 

Прирост поголовья коров составил  

755 голов, не выполнили обязательства 91 ЛПХ. Резерв поголовья 

коров составляет 360 голов.  

Необходимо главам районов провести целевую работу по 

заполнению мини-ферм, либо вернуть средства. Не надо ждать 

проверки Счетной палаты или иска Министерства, как это уже 

произошло по ряду мини-ферм Азнакаевского и Нурлатского 

районов. В конце второго квартала пойдут предписания о возврате 

тем, у кого загрузка менее 95% от соглашений.  

Путей для восстановления поголовья достаточно. Прежде всего, 

просим глав сельских поселений отработать по молокосборщикам, 

приобретение коров населением в счет авансирования поставок 

молока. С прошлого года есть возможность такого приобретения  

в рамках национального проекта через кооперативы. Примеры 

имеются в Мамадышском (кооператив Чулпан) и Азнакаевском 

(кооператив Баракат) районах. Другая возможность - это 

справедливая арендная плата за земельные паи для кормовой 

базы по содержанию живности на подворьях.   

Во исполнение прошлогоднего Протокола Министерством на 

имя глав муниципальных районов республики направлены 

рекомендательные письма об установлении ставки арендной платы 

за паевые земли в размере 800 рублей за 1 га с 1 января 2020 года.  
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(Сл.9) За прошлый год по республике имеем 742 руб./га, 

небольшой плюс (32 руб.) к 2018 году.  

 

 

 

(Сл.10) На следующем слайде хозяйства с наивысшей 

арендной платой более 1000 рублей за 

гектар и недопустимо низкой ставкой. 

Главы поселений, как правило, 

доверенные лица пайщиков. Люди Вам 

доверили свои паи, и Вы обязаны следить за соблюдением прав  

и законных интересов Ваших сельчан.  

Чтобы повысить интерес к загрузке своих ферм важно 

поддерживать адекватные закупочные цены на продукцию.  

(Сл.11) Цена на молоко у Дрожжановского района ниже на  

3 рубля, чем у Спасского, что 

сокращает ежесуточно доходы 

населения на 84 тыс.руб., в год – свыше  

30 миллионов. В основном влияние на 

цены в Ваших руках. Когда я только начал работать в Буинском 

районе, цены на населенческое молоко были одни из самых низких 

по республике, уже через 3 месяца стали среди наиболее высоких. 

Надо только убрать все ненужные прокладки между 

производителями и переработчиком.  

Помочь в этом призваны и сельскохозяйственные потребитель- 

ские кооперативы.  
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(Сл.12) Имеем 280 кооперативов, более ста из них работающие 

и число их продолжает расти. Только  

за год число членов кооперативов 

выросло на 3 с лишним тысячи, выручка 

– почти в 2 раза.  

В том числе эффективно на развитие личных подсобных  

и фермерских хозяйств работает кооператив Щукиной Рамили 

Рифкатовны из Кайбицкого района, где всего за год численность 

членов кооператива выросла на 250 чел. Она сегодня присутствует 

в зале и расскажет, как это у них получается. За опытом к ней 

приехали даже из Казахстана, Нижегородской области. А от нас 

кроме Главы Апастовского района никто не соизволил даже 

поинтересоваться.  

Уважаемые главы, Вы лично этим вопросом должны 

заниматься.  

Во многом на развитие кооперации ориентирован и нацпроект, 

это гранты Агростартап и субсидии кооперативам. Ключевыми 

показателями здесь являются вовлечение ЛПХ, КФХ  

в предпринимательскую деятельность через объединение  

в кооперативы, создание рабочих мест.  

(Сл.13) Нами составлен план-задание по вовлечению членов  

в кооперативы на 2020 год, и доведен 

муниципальным районам. Реализация 

нацпроекта, вовлечение членов  

в кооперативы будет одной из тем 

еженедельного заслушивания глав районов у Президента РТ. 
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(Сл.14) Сейчас остановимся на работе фермерских хозяйств, 

где за последние годы имеем 

ежегодный рост 15-20%, за год они 

добавили почти 11 тыс.гол. КРС, в том 

числе 2,5 тыс. коров. По птице прирост 

полмиллиона голов, сейчас фермеры единовременно держат 

свыше 2,6 млн.гол. птицы. Обеспечен прирост по мясу скота  

и птицы на 4 тыс.тн, по молоку на 16 тыс.тн.  

(Сл.15) Такие результаты следствие солидной бюджетной 

поддержки. Только на грантовые 

программы создания и развития 

фермерских хозяйств в прошлом году 

выделено почти миллиард рублей 

(922,7 млн.руб.) для 238 КФХ.  

(Сл.16) Участие в программах 

поддержки на экране,  

отмечу слабое участие Спасского, 

Зеленодольского и Верхнеуслонского 

районов.  

 

(Сл.17-19) На экране 3 семейных  

и начинающих фермера, которые за 

короткий срок сумели реализовать свои 

проекты, выполнить соглашения по 

созданию рабочих мест. 

Мы считаем проекты фермеров 

инвестиционными и просим оказать 

всяческую поддержку в реализации, прописав в районных 
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программах поддержки малого и среднего предпринимательства 

первоочередное выделение земель 

таким фермерам в нужных размерах, 

содействие в подготовке документации, 

представлении отчетов, иной 

организационной и финансовой поддержке. Нужно понимать, что из 

Казани землю Вашим фермерам никто не выделит, а это основа 

для деятельности КФХ. 

Условиями соглашения с Минсельхозом России является 

ежегодное увеличение объемов продукции на 10% и создание 

рабочих мест. Выполнение индикаторов напрямую зависит от 

загрузки ферм-грантополучателей. 

По присутствующим районам 2 КФХ по разным причинам не 

ведут работу, 14 закрылись, заполняемость ферм по зоне 68% 

(Нехватка 2754 усл. поголовья скота это в натуре КРС – 1135 гол., 

коров - 1447 гол., овец - 177 гол., лошадей - 173 гол., птица -  

3053 гол., пчелосемей - 10).  

По некоторым КФХ можно сослаться на исполнение 5-летних 

обязательств, но деньги выделялись, а районы подписывали 

ходатайства, чтобы созидать и развивать территории, а не мучиться 

5 лет в надежде на окончание сроков. 

(Сл.20) Нет претензий в целом только к Спасскому  

и Зеленодольскому районам. Но 

Президентом на коллегии Министерства 

по “красным районам” указано на 

невыполнение условий поддержки. 

Условия заключенных договоров должны быть выполнены. Срок тот 

же – второй квартал текущего года. По истечении его будем 
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продолжать претензионную работу по тем кто не исправился.  

В настоящее время уже по нашим искам через суд вернули гранты 

свыше 20 фермеров – злостных нарушителей.     

Для новых участников программ у нас заложено 1,1 млрд.руб.  

(с кооперативами). Поток заявок ожидаем большим по 5-6 человек 

на один грант, поэтому просим отработать документы претендентов 

так, чтобы именно ваши фермеры получили гранты.   

 

(Сл.21) По результатам работы муниципальных районов  

с малыми формами составлен рейтинг, 

он на экране.   

Серьезно улучшили показатели  

в рейтинге Буинский, Дрожжановский  

и Кайбицкий районы. Но у ряда районов есть повод для предметной 

работы на местах.  

(Сл.22) Минсельхоз России продолжит оказывать поддержку 

фермерам и кооперативам. Проведено 

совещание в городе Уфа, где 

обозначены новые подходы   

поддержки, которые, после их 

обсуждения с регионами, будут внедряться со следующего года. 

Они на экране.  

Также с этого года стартует новая программа комплексного 

развития сельских территорий.   
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(Сл.23)  Подпрограмма «Устойчивое развитие сельских 

территорий» в  2019 году  закрыта, 

было направлено 2 млрд.руб.  

(в т.ч. за счѐт федерального бюджета – 

1,01 млрд.руб. и бюджета РТ –  

1,01 млрд.руб.). Введено 39,4 тыс.кв. метров жилья и обеспечено 

жильѐм 779 сельских семей, соединены 11 населенных пунктов 

автомобильными дорогами протяженностью более 41 км.  

 

(Сл.24) На 2020 год в рамках уже утвержденной новой 

Госпрограммы «Комплексного развития 

сельских территорий» на период  

2020-2025 годы» предусмотрено  

2,2 млрд.руб. (в т.ч. из федерального 

бюджета 1,21 млрд.руб., из республиканского 958 млн.руб.).  

В данной программе появились новые направления  

по улучшению жилищных условий граждан, проживающих  

и работающих в сельской местности:  

- льготный ипотечный кредит по ставке до 3% сроком не более  

25 лет в размере до 3 млн.руб.;  

- потребительский кредит по ставке до 5% для ремонта жилых 

домов и обеспечения инженерными сетями, сроком не более  

5-ти лет, в размере до 250 тыс.руб.; 

- строительство жилья, предоставляемого по договору найма 

жилого помещения гражданам, проживающим на сельских 

территориях.  

В настоящее время не представили списки по данному 

направлению из присутствующих Дрожжановский,  Зеленодольский, 
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Камско-Устьинский, Спасский, Тетюшский районы. Повторно просим 

проработать вопрос о списках желающих участников по найму. 

 

(Сл.25)  Еще одно новое направление - Ведомственная целевая 

программа  «Современный облик 

сельских территорий», в которой 

предусмотрено:  

- строительство, реконструкция, 

капитальный ремонт объектов социальной и культурной сферы; 

- строительство систем водоотведения и очистных сооружений, 

газораспределительных сетей, уличных сетей освещения, линий 

передачи данных для подключения к сети «Интернет». 

 

В настоящее время по данной программе начинается 

формирование лимитов до 2023 года включительно. 

В апреле начинается прием заявок Минсельхозом России. 

Прошу Глав муниципальных районов и коллег оказать содействие 

по подготовке проектно-сметной документации, Госэкспертизы  

и иных необходимых документов. 

В моем докладе обозначены проблемные моменты по нашей 

совместной работе и подходы по их решению. Просим не позднее 

марта направить ваши предложения и взгляды по развитию малых 

форм для включения в протокол нашей встречи. 

 

Доклад окончен.   

Благодарю за внимание.  


